

El Liberal

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN Y NOTICIAS

Precios de suscripción .

España, al mes. 1'25 ptas.
Extranjero 2'25

Número suolto 5 CÉNTIMOS

Número atrasado 10 cénts.

No se devuelven los originales
aunque no se publiquen.

Año I

Palma de Mallorca, lunes 16 de Noviembre de 1903

Núm. 176

El discurso del Sr. Maura

El discurso del Sr. Maura en el Congreso, que al decir de la prensa vale la jefatura del partido conservador, cosa que hace tiempo consideramos que tiene merecida nuestro ilustre paisano, eucarna á nuestro entender otro mérito superior; el de dar á la política conservadora una orientación distinta de la que hasta ahora ha tenido.

Esta orientación consiste en dar preeminencia á las ideas sobre las personas; línea de conducta que nosotros hemos sostenido siempre, que el partido liberal viene practicando y que es la única que puede llevarnos á la regeneración de la patria.

El partido liberal, falso de jefe desde la muerte del inolvidable Sr. Sagasta, se ha mantenido compacto y unido sin discrepancia alguna, antes al contrario, con nuevas adhesiones, gracias á su política ideal ó de principios. A esta política de abnegación, de desinterés personal y de patriotismo, se debe el haber enviado á las Cortes una representación nutrida, quizás la mayor que se registra en los períodos de oposición, y á pesar de las diferencias que naturalmente existen y han de existir en la designación de jefe por ser varios los que resumen condiciones para ello, va venciendo dificultades y suavizando asperezas, para que la integridad de los principios políticos mantenga la unidad de la agrupación.

Emprendiendo el partido conservador una marcha igual, lograr á acallar y vencer las discrepancias personales que en su seno existen y debidas á una concentración de grupos todavía no fundidos en una opinión unánime. Esta fusión verdadera solo puede alcanzarse en el terreno de las doctrinas políticas y á esto tiende el discurso del Sr. Maura. Los aplausos con que fué saludado cada párrafo de este discurso, nos indican la conformidad de opiniones de todos los grupos de la mayoría y esta conformidad señala la nueva orientación del partido conservador. Claro es que el que ha tenido el talento de exponerla y la suerte de alcanzarla, este debe ser el jefe indiscutible de la agrupación.

De este modo existirán en España dos partidos formados al calor de un programa político bien definido y ac-

barán de una vez las disidencias perturbadoras de la política.

Así entendemos el discurso del señor Maura.

La redención del Maestro

Si hay alguna cuestión sobre la que se hallen de acuerdo todos los partidos, es la de reconocer que no hay posibilidad de levantar el nivel intelectual de la nación sin comenzar por la damonificación del maestro. Se recoge como se siembra, y no es posible cosechar abundantes y selectos frutos donde se han arrojado semillas enfermizas y escasas.

Se habla con frecuencia de las miserias de la clase obrera, y todos los días tropezamos en la Prensa política con espeluznantes descripciones de cuadros pavorosos y de escenas desgarradoras, de que son teatro las grandes ciudades ó los grandes Centros mineros ó fabriles; y nos espantamos y nos enorgullos miedosamente ante las diárricas revelaciones de los periódicos, no aceptando á comprender cómo puede vivir el obrero de Jerez ó el cobrador de tranvías madrileños con la mísera paga que perciben.

Nada de esto, sin embargo, se parece á las miserias del proletariado intelectual. El obrero que cuenta con sus brazos se presenta en demanda de trabajo y rara vez deja de encontrar donde comer; pero el desdichado maestro de escuela, que ha tenido que hacer los gastos de su modesta carrera con la esperanza de un pasadero porvenir, se presenta también en demanda de trabajo, sin hallarlo casi nunca, y tiene que aguantar un mes y otro mes y esperar á la resolución de uno y otro concurso hasta lograr una colocación.

Però, ¿sabe el público qué clase de colocación encuentra el maestro? No, no lo sabe, porque si lo supiera, no es posible que no se hubiera levantado cien veces una protesta nacional que pudiera término á semejante vergüenza. El público sabe en general que los maestros cobran poco, cuando cobran, y el tipo del maestro de Escuela legendario es el del funcionario que se muere de hambre, más por el atraso con que se le paga, que por la mezquindad de lo que cobra. Fuera de estas generalidades, el público, el gran público, no sabe hasta donde llegan las miserias del Magisterio de primeras letras.

Pues bien; sabe el público que clase de colocaciones obtiene el maestro, después de haber terminado su carrera, y de haber gastado sus escasos ahorros en solicitudes sin cuento á los diversos Rectorados, y en paseos, viajes y cartas para lograr entrar al ser-

vicio del Estado? No hablemos de la aristocracia de la clase, de los colosos del saber y del poder que, después de varias oposiciones en diversas capitales, llegan á obtener, tras una lucha titánica de cuatro ó seis años, por término medio, capaz de consumir las energías del más valiente y los tesoros de paciencia y de resignación del mayor Job que existir pueda, una Escuela de 825 pesetas con descuento. Esos son los aristócratas del Magisterio, los que cuentan con fondos de reserva para hacer frente á los gastos nada pequeños de una oposición, y con suficiente caudal de saber para triunfar en la contienda, cerca de 5.000 maestros escogidos, la flor y nata de la clase.

No hablemos tampoco de los que arriban al sueldo de 625 pesetas, en el que comienzan los maestros de escuelas completas; esos son los colosos del favor ó de la perseverancia, pues para llegar á tan envidiada colocación, necesitan pasar luengos años, de quince á veinte, por término medio, acumulando servicios y merecimientos para poder triunfar en los concursos. El sueldo de 625 pesetas es algo así como la suprema aspiración de todos los maestros que no se sienten con fuerzas ó con recursos para luchar con una oposición.

No hablemos tampoco de los 1.400 maestros que perciben 500 pesetas, sueño dorado de millares de infelices, que se pasan la vida sirviendo al país, sin llegar á semejante canongía; ni siquiera de los 1.900 desdichados, en números redondos, que disfrutan de sueldos comprendidos entre 250 y 500 pesetas; todos ellos pertenecen todavía al número de los agraciados con los premios mayores en la lotería de la vida maestral, aunque el último peón de albañil ó el más desastrado mozo de labor gane mucho más que ellos.

Detengámonos en el grupo de maestros que ganan 250 pesetas al año, cuatro duros al mes, con los descuentos, timbres, habilitaciones y demás gabelas fiscales y administrativas. ¿Es posible vivir, aunque sea en el pueblo más miserable de la Península, con cuatro duros al mes? Pues en este caso se hallan, no una docena, ni dos, de escuelas públicas, sino 2.500 escuelas de la nación española.

Y no se crea que estos maestros son los de la última categoría, ni sus escuelas las menos dotadas de España; los hay todavía en peores condiciones; hay algunas docenas de maestros que perciben sueldos comprendidos entre las 250 y las 200 pesetas, y bajando todavía en la escala, llegamos á los maestros que cobran sueldos irrisorios de menos de 200 pesetas, admirándonos de encontrarlos nada menos que con 207 que perciben 125 pesetas anuales cada uno, es decir, que entre

todos juntos, los 207 maestros vienen á cobrar en un año lo que cobra en ocho meses un ministro, y que, á pesar de que ni aun este elevado cargo se halla en España remunerado como debiera, se necesitarían 240 maestros para agotar las 30.000 pesetas asignadas á un consejero de la Corona.

Y no para en esto la vergonzosa escala de las miserias del Magisterio: hay maestros que cobran menos de 100 pesetas, pudiéndose encontrar hasta 254 escuelas dotadas con el sueldo inverosímil de 90 pesetas y 114 que tienen de dotación el sueldo más inverosímil de 62,50 pesetas. No hace mucho se jubiló á uno de estos maestros, con cuarenta años de servicios, y teniendo derecho á los cuatro quintos del sueldo (el maximum de la jubilación), le quedaron como premio á su titánica labor de cuarenta años, cincuenta pesetas anuales... Pero ¿qué agradecerle, si todavía quedan maestros en el servicio activo de la enseñanza con 45 pesetas de sueldo anual?

Esto es una gran vergüenza para el país que lo consiente, y buena prueba de que el mismo país anhela otra cosa, está en los medios de que no pocos Ayuntamientos se valen para aumentar tan exiguos sueldos, señalando á los maestros, por retribuciones ú otros conceptos, cantidades diversas que, ya que no le saquen de la miseria, le permitan algún mayor desahogo. Pero aun así y todo, es intolerable que haya maestros de cuatro duros al mes, ni menos de 45 pesetas al año, y debe acabarse de una vez, radicalmente, con esta ignominia nacional.

El gran paso para la redención del maestro lo dió el conde de Romanones con nunca bastante alabada valentía, haciendo que pasaran á cargo del Estado las sagradas atenciones de primera enseñanza; D. Manuel Allendesalazar dió otro paso decisivo al señalar en su proyecto de ley, como sueldo mínimo del maestro, 500 pesetas, y el actual ministro de Instrucción pública, don Gabino Bugallal, al hacer suyo el proyecto de su antecesor y al mostrarse resuelto á convertirlo en realidad en los próximos presupuestos, conquistará la gratitud de los maestros y el aplauso de la nación. Veremos si en las salas de sesiones del Congreso ó del Senado hay alguien capaz de oponerse, por ningún motivo, á esta obra de saneamiento, de moralidad, de humanidad y de justicia.

Si ese ejército del proletariado intelectual estuviera reunido en apretado haz como los mineros de Bilbao ó los manufactureros de Barcelona, no tendríamos temor ninguno y estimaríamos asegurado su triunfo y satisfichas sus aspiraciones; pero el ejército del Magisterio es un ejército disperso, que no tiene más armas que sus silenciosos

eyes; los treinta mil hombres y mujeres en servicio activo de que se compone, con los sesenta mil aspirantes que forman sus reservas, se hallan desparramados por todos los ámbitos de la Península, y no han constituido, ni constituyen, ni constituirán jamás núcleo alguno que ponga en peligro el orden público. Por eso estamos intranquilos por su suerte, á pesar de los altos valedores que han tenido la fortuna de encontrar, y deseamos que sus justísimas quejas hallen eco en el Parlamento, para que no flaquee la voluntad de sus amparadores, y pueda llevarse á cabo la gran obra de su redención.

FERNANDO ARAUJO.

Nuestra información

Parricidio

El sábado á las primeras horas de la mañana unos campesinos llegados de la villa de Lluchmayor, fueron portadores de una seaisible y horripilante noticia.

Decíase que un joven llamado Tomás Pericás, vecino de aquella villa y que tenía trastornadas sus facultades mentales, había dado muerte á su madre, ignorándose el paradero del asesino y suponiéndose que este se había suicidado.

Dijeron además que la Guardia civil había practicado las pesquisas oportunas á fin de dar con el supuesto asesino.

Este había tomado las de Villadiego dirigiéndose á esta ciudad, en donde fué detenido por el inspector de Policía Sr. Aparici y por el agente Sr. Pascual ante quienes declaró no ser el causante del crimen que se le imputaba.

A las doce y cuarenta y cinco de la tarde, el Juez de instrucción, suplente, señor Bauzá ordenó fuese llevado á su presencia Tomás Pericás y Ginard, presunto autor del parricidio cometido en Lluchmayor.

Cinco minutos más tarde hallábase el detenido ante dicho funcionario judicial, el Teniente Fiscal de esta Excelentísima Audiencia Territorial don Monserrate García, y don Antonio Astray, Abogado Fiscal de la misma.

Encontrábase muy meditabundo y cabizbajo, y á las reiteradas preguntas del señor Bauzá, contestó con bastante soltura, declarando poco más ó menos lo mismo que había manifestado ante los señores Aparici y Pascual.

Después el Fiscal don Monserrate García sometió á Tomás Pericás el siguiente interrogatorio:

= 164 =

Un rayo caído á los piés del barón no le hubiese causado el efecto que aquella terrible revelación; creyó volverse loco y su rostro tomó una expresión de fiereza tal, que el aventurero temió por su vida y se replegó hacia la puerta de la tienda. Con la ligereza del tigre saltó sobre él y cogiéndole con ambas manos por el cuello le gritó el general con voz descompuesta por la cólera:

—¡Miserable! di que has mentido ó te hago pedazos como á un asqueroso reptil, y al decir esto, amartilló una pistola que al alcance de su mano estaba, desdeñando el primer golpe ab-

—Mi general—repuso con voz ahogada por el espanto el aventurero— calmaos; nada resolveríais matándome, cuanto os he dicho es verdad. La prueba de que no he mentido la tengo en mi poder y os la puedo mostrar.

—Venga pronto esa prueba—rugió el barón—
El desconocido, que había vuelto á recobrar su sangre fría, sacó de su bolsillo una cartera, de la que extrajo una carta que entregó al general; dejó éste la pistola sobre la mesa y dirigió una ávida mirada á la letra del sobre. De su garganta salió un grito ronco

= 165 =

y salvaje, había reconocido la letra de Marta. Con terrible calma leyó toda la carta; cada palabra que leía, era un dardo que se clavaba en su corazón. Terminada la lectura, volvióse hacia aquel hombre fatal y le dijo con aterrorada calma:

—Salid pronto de aquí ¡miserable! Si no queréis que olvidando la palabra empeñada, os mande fusilar.

Una vez á solas el general con su dolor, cayó de rodillas y aquel hombre que era valiente hasta la temeridad, lloró como un niño exclamando:
—¡Oh! Marta... Marta, y yo que te creía tan pura como el ángel de la castidad...

XVI

Tres fueron los días de mortal ansiedad que pasó el general á bordo del «Nestor», que era el nombre del navio que le conducía á Francia. Momento hubo en que aquel bravo soldado se arrepentía de haber abandonado las africanas tierras, donde una bala enemiga podía haber dado fin de su vida; ahorrándole así el horrible martirio de vivir bajo el peso del dolor

= 168 =

—Previendo que me acompañaríais—dijo el señor de Asti—tomé con anticipación dos butacas de orquesta.

Ambos personajes descendieron la escalera del hotel cogidos del brazo; prestando el señor de Asti haber olvidado una cartera, rogó al general le aguardase un momento y subió rápidamente las escaleras. En uno de los rellanos de la misma le esperaba un hombre, al parecer criado, diciéndole rápidamente:

—Aléjate; vamos al Gran Teatro. Pasados breves momentos se reunió el caballero de Asti con el barón que nada había sospechado.

En tanto que el general y su acompañante descendían por la calle que conduce al teatro, el criado á quien hemos visto en la escalera del hotel recibir órdenes del señor de Asti, la remontaba en sentido inverso desapareciendo en el ángulo de la de San Luis.

Llegados al teatro, el caballero de Asti tomó asiento al lado de su acompañante, y dió principio á esa especie de revista insidiosa, que al amparo de unos gemelos, pasan los Tenorios de guante blanco á cuantas bellas y no bellas se hallan en los palcos y plateas.

= 161 =

Profunda sorpresa reflejóse en el semblante del general.

—Hector Lemblin—continuó el al parecer *tourista*,—había dejado en Francia una de esas pasiones que jamás se borran del espíritu del hombre y por las cuales todo se sacrifica, deber, patria, honor, nombre....

—Continuad—agregó el barón presa de un extraño presentimiento.

—La mujer por la que todo lo ha sacrificado el capitán—continuó aquel extraño personaje—le escribió participándole que corriera en su auxilio.

—Callad un instante—dijo el general, por haberle asaltado en aquel momento un recuerdo—¿caso sería una carta que yo mismo le entregué momentos antes de su partida?

—Precisamente—respondió con calma el desconocido.

—Ahora lo comprendo todo—murmuró el general—después dirigiéndose bruscamente á su interlocutor le preguntó—¿cómo estais tan en antecedentes de cuanto se refiere al capitán? ¿Acaso sois un íntimo suyo que venís á apelar á mi caballerosidad para que le libre de la triste suerte que le espera?

El misterioso personaje movió la ca-

ALMACENES SAN JOSE

GRANDES NOVEDADES

Brondo, esquina Borne, Teléfono 135
 Nueva sección de pañería para Caballero á precios sin competencia.
 Camisería.—Corbatería.
 Paraguas.—Pañolería.
 Novedades para Señora y Caballero.
 Géneros de punto —ALFOMBRAS—
 Yuter.

Sucursal: Platería, esquina Siete Esquinas, Teléfono 136
 Pañería.—Paraguas
 Novedades para Señora.
 Pañolería.—Lencería.
 Cubrecamas.—Yutes.
 Géneros de punto
 Tapetes.—Alfombras.

Depósitos de mantas de lana á precios de fábrica.

La casa que vende más barato.

—Fiscal: Tu tienes madre, verdad?
 —Parricida: Si señor.
 —Fiscal: ¿Y la quieres mucho á tu madre?
 —Parricida: Muchísimo.
 —Fiscal: ¿Y si supieras que la habian muerto, que harías?
 —Parricida: Mataría al asesino.
 —Fiscal: Pues dicen que tu la has muerto.
 —Parricida: Yo... no... la....

Aquí Tomás Pericás se turbó de tal modo que dió á comprender claramente la criminalidad que pesa sobre él.
 Interrogado si sabía leer y escribir, contestó que sabía poco y firmó con mano trémula la declaración prestada.
 Inmediatamente el Fiscal señor García ordenó que en el tren de las dos fuese conducido el detenido á Luchmayor, encargando de su custodia al Comandante de la guardia municipal don Miguel Pascual y al Jefe de vigilancia don Emilio Aparici, y que una vez allí lo entregaran á la guardia civil de aquel puesto.

Convenientemente esposado, fué conducido al depósito judicial de Capuchinos en cuyo lugar estuvo hasta la una y cuarenta y cinco de la tarde, que fueron á buscarle los mencionados señores Aparici y Pascual dirigiéndose á la Estación del Ferro-carril con objeto de llevar á cabo el mandato del señor Fiscal.
 Una vez allí, mientras se esperaba la salida del tren de Felanitx, permanecia Tomás Pericás, de pié, algo embobado en una manta de color pardo negruzco que ya llevaba cuando fué detenido, y sin preocuparse de lo que pasaba á su alrededor, y con la mirada fija en el suelo rehuye las de los muchos curiosos que se hallaban á su lado.

Dirigióse al tren con paso grave y tomó asiento custodiado por los señores Pascual y Aparici, en un departamento de un coche de segunda clase de la cola del tren, al lado del furgón.
 Una vez llegado el tren á Santa María el detenido pronunció las palabras de «ahora tendremos que cambiar de tren», únicas que se le oyeron durante todo el trayecto hasta Luchmayor.

En el andén de la estación de Santa María los señores Aparici y Pascual hicieron entrega de Tomás Pericás al primer teniente Jefe de la Línea de la Guardia Civil D. Sebastián Fernández que se dirigía desde Algaida á Palma en busca de él, cuyo oficial de la Benemérita, lo condujo hasta Algaida y Luchmayor.

A las cinco próximamente llegaba el detenido á las primeras casas que forman la entrada del pueblo de Luchmayor, por la carretera de Algaida que pasa por Randa.
 La noticia de que el asesino de su madre se hallaba en Luchmayor cun-

dió rápidamente por la histórica villa y gran número de vecinos se agolpaban para presenciar el paso del parricida Tomás Pericás.

Custodiado por la guardia civil fué conducido á presencia del señor Juez municipal el cual interrogó largamente, y cuyo resultado no hemos podido averiguar.

A las seis llegó al pueblo el ilustrado jurisculto y dignísimo Teniente Fiscal de la Audiencia de Palma don Mosserrate García, en funciones de Fiscal de S. M. para presenciar la instrucción del sumario de la causa que hoy embarga la atención de los pacíficos moradores de la hospitalaria Luchmayor, consternadísimo por el horripilante crimen de que fué víctima la anciana Francisca Ana Ginard, casada, de 65 años de edad.

Acompañaba á tan alto funcionario judicial, el juez de instrucción del partido Sr. Bauzá, el escribano Sr. Tomás y el alguacil Sr. Benito.

No detallaremos el resultado de las diligencias judiciales que se practicaron por no quebrantar el secreto del sumario y entorpecer quizás la buena administración de justicia.

Hállase situado el predio *Ses cases noves*, á unos 2700 metros de la villa de Luchmayor, en la falda del monte donde se halla enclavada la Ermita de Nuestra Señora de Gracia.

Serian las dos de la tarde cuando el esposo de Francisca Ana Ginard, Bartolomé Pericás, salió de la casa acompañado de su hijo Juan y del mozo de labranza, con objeto de labrar unos terrenos situados á 180 metros de la misma dejando en ella á su mujer y á su otro hijo Tomás, que llevaba ropa de faena y que según manifestación hecha por el, pocos momentos antes de salir, tenia deseos de ir á un encinar próximo (*pleta*) con objeto de traer bellotas.

Proximamente á las cuatro y media volvió Tomás á su casa, y despues de lavarse la cara y las manos, se mudó de piés á cabeza con objeto de ir al pueblo y allí afeitarse.

La anciana Francisca Ana Ginard, se hallaba vistiéndose en su cuarto dormitorio pues también habia de ir á la villa, y se supone que entró allí Tomás Pericás y pidió dinero á su madre para ir á afeitarse y como encontrase ínfima la cantidad que esta le entregó, se acaloraria y ea un arrebatado de locura (dados los antecedentes que de él se tienen) cojió la hachuela y asestó á la que le dio el ser, los golpes que la derribaron al suelo y le quitaron la vida.

Después huyó á escape, y anduvo errante unas dos horas por atajos y senderos hasta que halló la carretera y vino á Palma.

El cadáver de la desgraciada anciana fué hallado tendido en el suelo y rodea-

do de gran cantidad de sangre, con la cabeza cubierta con esa toquilla característica de nuestras payesas.

Tiene la cabeza completamente machacada y presenta cinco heridas, cuatro de ellas mortales de necesidad. Una de ellas que está situada en la nuca tiene unos cinco centímetros de diámetro y cuatro de profundidad.

Tiene otra en forma de tajo, que le destrozó completamente la oreja, parietal y pómullo izquierdo.

Es esta hachuela, de esas que suelen tener en muchas casas. Por una parte tiene una hoja bastante afilada y que tendrá unos 8 centímetros de longitud y en la parte posterior existe una protuberancia en forma de martillo, que tendrá unos cuatro centímetros de diámetro. Tiene bastante peso.

Fuó ocupada por la guardia civil, y no presenta más que una ligerísima mancha de sangre, si bien se explica á causa de la toquilla que llevaba la victima.

Durante la noche del viernes, todos los individuos que forman los puestos de la guardia civil de Luchmayor y Algaida, mandados por el Jefe de Línea D. Sebastián Fernández, anduvieron, recorriendo en todas direcciones, los sitios y alrededores de los puntos denominados Gracia, Cura, Randa y San Honorato, registrando cuevas, explorando con antorchas, todos los encinares y bosques por allí situados, por ver si daban con el presunto parricida (que temian se hubiera ahorcado despues de cometer el delito) lo que no pudieron lograr por haber emprendido ya el camino de Palma el asesino.

Á última hora se nos ha dicho que hoy sería conducido de nuevo á Palma el supuesto asesino.

Medallas

Desde hace bastantes dias se han recibido en el Ayuntamiento las medallas que han de ser entregadas á los expositores premiados con motivo de la última exposición Agrícola, industrial y de arte.

Las citadas medallas que hemos tenido ocasión de ver, resultan de gusto exquisito y perfecta ejecución. Son de metal con un baño de oro, plata ó cobre, según cada una de las clases que han de otorgarse á los expositores.

Ea el anverso figura una hermosa matrona con una palma en la mano.

Esta, descansa sobre accidentado terreno en cuyo fondo se destaca el castillo de Bellver y la Torre de Porto-Pi.

Exposició Balear—Agost MCMIII.
 El reverso ostenta un artístico escudo de Palma, combinado y leyéndose la inscripción: «Arts» «Natura» «Labor» «Veritas».

La repartición tendrá lugar en la semana presente, según por conducto autorizandolo sabemos.

Los diplomas que está terminando una casa tipográfica de esta localidad, se nos dice que resultan de buen efecto.

Las medallas han sido modeladas en Barcelona.

Instrucción pública

La Gaceta publica el anuncio del Tribunal de las oposiciones á las escuelas de niñas y párvulos de esta provincia, dotadas con 826 pesetas anuales.

Está formado por el Presidente D. Pedro Estelrich, catedrático y los vocales D. Miguel Ignacio Oliver, catedrático, D.^a Maria Arrom, profesora de la Escuela Normal; D.^a Maria Bou, id; Rev. D. Mateo Rotger, sacerdote; y los suplentes, D. José Fuset y D. Benjamin del Riego, catedráticos.

En pro de la Agricultura.

Copiamos del Soller:

«El éxito más brillante ha coronado experimentalmente las teorías que ha tanto tiempo predica D. Pedro Antonio Rullán, sobre trasplante de algarrobos ingertos y sin maceta».

Se han hecho las experiencias en dos fincas de clima y terreno algo diferentes: Son Pons de D. Juan Marqués y El Pla del Bisbe de D. Pedro Alcover.

Hace cuatro años se echaron las pepitas; y ahora, hace diez ó doce dias se han hecho los trasplantes definitivos, de hermosísimos piés, ingertos, tiernos, y de una altura considerable para evitar ataques del ganado.

Tan buen aspecto presentan hoy los árboles trasplantados, que ni siquiera han decaído sus brotes tiernos.

En Son Pons, uno de los ingertos, tiene ya algunas muestras de fruto.

Es pues un grande error la suposición de que el algarrobo no puede criarse sin macetas.

Más fácil es el trasplante de los algarrobos que el de los naranjos; y sin embargo, se hace de estos todos los dias, sin macetas, y no con grandes precauciones.

Ahora podemos afirmar terminantemente que con los cuidados ordinarios en el plantel, se pueden tener para el trasplante, magníficos ingertos de algarrobo, en condiciones de dar fruto y de ser árboles, á los pocos años de plantados.

Euhorabuena Sr. Rullán»

Viajeros

En el vapor *Isleño* han llegado esta mañana de Alicante D. Erne to Oiver y señora, D. Marcelino Soler, D. Felipe Linares y D. Monserrate Carrión.

En el mismo vapor ha llegado Ibiza el Diputado Provincial D. José Riquer acompañado de su distinguida señora é hijos.

MILITARES

El día 15 del próximo mes de Diciembre tendrá lugar en el hospital militar de esta plaza una subasta para contratar á precios fijos, por el plazo de un año prorrogable indefinidamente si conviene á las partes contratantes, el alumbrado eléctrico de dicho establecimiento.

El pliego de condiciones se halla expuesto al público en el aludido hospital.

Las fuerzas del regimiento de infantería se ejercitaron ayer en el tiro al blanco en la «Torre d'en Pau.»

Por el Coronel del regimiento de infantería de esta plaza se ha publicado este anuncio:

«Los que desean presentar mulas, para el Regimiento Infantería Balears número 1 de las condiciones anunciadas en 26 de Octubre próximo pasado, pueden efectuarlo á las 11 del 21 del corriente en el Cuartel del Carmen.»

El Coronel de Artillería D. Gabriel Vidal Rubi ha sido destinado como Director y Comandante de Artillería de San Sebastián.

Ha sido recompensado con la cruz de primera clase del Mérito Militar con distintivo blanco, el capitán del Regimiento Infantería de Baleares número 1 D. Juan Payeras Fiol, por el cargo

de profesor que ha desempeñado durante cuatro años de una academia regimiental.

En el segundo Regimiento de Montaña de Artillería existe vacante una plaza de obrero herrador, con el sueldo anual de 1 270 pesetas.

Los aspirantes á dicha plaza podrán solicitarlo del jefe del mencionado cuerpo antes del 9 del próximo Diciembre.

Las oposiciones tendrán lugar el día 28 de Diciembre en el edificio que en Vitoria ocupa el citado Regimiento.

Por el Comisario de Guerra de esta plaza se convocan licitadores para la compra de los artículos de consumos en el Hospital Militar.

Servicio de la plaza para hoy día 16 de Noviembre de 1903.

Parada:—El Regimiento Infantería de Baleares número 1.

Jefe de día.—El Sr. Comandante de Caballería D. Jacinto Sanz.

Hospital y provisiones.—Tercer y último Capitán de la segunda reserva.

Vigilancia por la plaza.—El Regimiento Infantería de Baleares número 1.

Idem por Santa Catalina.—El mismo.

Marítimas

Entradas

De Barcelona el vapor *Cataluña* capitán D. Guillermo Pujol con la correspondencia carga y 30 pasajeros.

De Andraitx el laud *Cristina* patrón D. Cosme Ferrer con carbón.

De Argel el laud *San Antonio* patrón D. Pablo Roca con efectos.

Otras noticias

telegramas recibidos en nuestra Comandancia de Marina.

Soller 15 á las 9'20.

Viento fl. jo del S. O. mar llana y cielo despejado.

Andraitx 15 á las 9.
 Cielo despejado ventolina N. E. mar bonanza y horizonte ca imoso.

Alcudia 15 a las 10'30.
 Viento S. E. fl. jo mar llana y cielo claro.

Ibiza 15 á las 10'40.
 Barómetro 765'18 viento calma mar llana y cielo claro.

BOLETIN METEOROLOGICO

Del 16 nueve mañana

Barómetro	751'0 m.m.
Termómetro	15 g. ct.
Máxima al sol	29'0
Máxima á la sombra	17'0
Mínima á cubierto	11'0
Mínima á descubierta	9'0
Dirección del viento	N
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas	2'0 kg.
Kilómetros recorridos en 24 h.	143
Lluvia en 24 h.	0'0
Evaporación en 4 h.	1'0
Humedad á las 9	76'0
Ascenso del barómetro en 24 horas	0'0
Descenso del barómetro en 24 horas	4'1
Tensión del vapor	9'0

ACADEMIA PREPARATORIA

DEL

Centro Militar

Matemáticas Idiomas Dibujo.
 Continúa abierta la matrícula para Ingenieros industriales y carreras militares.

SAN CAYETANO, 20, 2.º

162

beza negativamente y en sus labios dibujóse una sonrisa burlesca; después agregó:
 —El capitán Lemblin me infirió en otro tiempo una injuria sangrienta y quiero hacer de su honor lo que él hizo con el mío; pisotearle. Ya veis que no pretendo salvar á ese miserable desertor.

—¿Pues qué es lo que deseais?— preguntó el barón frunciendo el ceño.

—Vengarme.

—Sois un miserable—dijo el general con cólera—si el capitán os ultrajó, pudisteis haber vengado vuestro honor como cuadro á caballeros y no emplear la delación como arma de combate. Además, creyendo estoy que cuanto me habeis dicho es una impostura.

—No diriais eso—interrumpió aquel miserable—si yo os mostrara cierta carta que obra en mi poder.

El barón dirigió una mirada despreciativa á su interlocutor y le dijo con fría calma.

—Contenido podeis estar, señor belloco, de haber recabado mi palabra de honor de que nada os sucedería, de lo contrario, os hubiera mandado fusilar al momento, como á lo que sois; un mal bicho.

167

gió al caballero con esa benevolencia propia de las personas que sufren y que desean hallar un amigo para confiarle su dolor.

—¿De donde venis?—le preguntó el general.

—De Italia.

—¿Y á qué punto os dirigís?

—A París.

—¿Y cuando es la marcha?

—Mañana, en mi silla de postas.

—En ese caso he de solicitar de vos un favor, señor de Asti.
 —Estoy á vuestras órdenes, mi general.

—Que me permitais viajar en vuestra compañía.

—Distinción es esa que me honra mucho, señor barón.

El general consideró como una gran dicha poder viajar en compañía del caballero.

Comieron juntos, y á despecho de sus costumbres aristocráticas, trató el barón de hallar el olvido momentáneo de sus penas en el fondo de una copa de Champagne, cosa que logró á medias.
 Por la noche propuso el señor de Asti al general, ir al teatro; una compañía italiana ponía en escena *Semirámide*. El barón aceptó.

166

que la infidelidad de Marta le producía. Otras veces, un sentimiento de venganza se posesionaba del general, y entonces anhelaba hallarse en París y matar al hombre que le había deshonrado robándole el amor de Marta.

Creía el barón llegar á Marsella en sábado, pero un ligero temporal desvió al «Nestor» de su derrotero y llegó un día después al puerto de su destino. Como era día festivo y las oficinas del puerto no estaban abiertas, hubo de resignarse á no partir hasta el día siguiente, á París. Hizose conducir al hotel de Emperadores y al ir á penetrar en él, dió un grito de sorpresa.

Un caballero en traje de viaje se le habia aproximado y tendiéndole la mano con franca distinción, le dijo:

—¿Señor barón! vos en Francia, cuando yo os creía en Africa.
 —¿El caballero de Asti!—murmuró el general.

—El mismo, señor barón—replicó el caballero con jovialidad.

Como recordarán nuestros lectores, el caballero de Asti habia concurrido á la primera reunión tenida por los compañeros de la espada y formaba por tanto, parte de ella. En el estado moral en que se hallaba el barón, aco-

168

—Os vuelvo á repetir mi general, que si os mostrara una carta de la querida de Lemblin, variaríais de parecer respecto á mí.

—¿Y os habeis creído, don inoportuno, que esa historia privada del capitán puede interesarle poco ni mucho?

—Tal vez os interese más de lo que figuraros podeis—replicó aquel extraño ser, y al decir esto fijó una penetrante mirada en el general.

Este experimentó un estremecimiento involuntario, las últimas palabras de aquel hombre le habian hecho daño produciendo en él una sensación extraña: después, reponiéndose de aquella ligera emoción replicó:

—Ya os he dicho que nada me interesa el que Lemblin tenga ó deje de tener una amante.

—Y yo os aseguro—contestó aquel aventurero con marcado cinismo—que os interesa, puesto que conocéis al marido de la amante del capitán.

—Y aun que así sea—respondió el general—no es á mí á quien interesa, por tanto podíais habérselo ido á contar al marido que es el interesado.

—Eso es, precisamente lo que he hecho; contárselo al interesado, y eso sois vos, mi general.

Corporaciones

Comisión Provincial

Esta comisión ha celebrado sesión presidida por el Sr. Barceló. Asistieron los Sres. Aguiló y Sans.

Se aprobó el pliego de reparos motivados por el examen de las cuentas de fondos municipales de Felanig, respectivas al año económico de 1898 á 99. Se dió cuenta de un expediente promovido por una instancia de D. Andrés Ferrer y Pocovi, depositario y recaudador que fué del Ayuntamiento de Montuiri solicitando le sea reintegrada la suma de 53071 ptas. que tiene anticipadas por obligaciones de aquella corporación municipal antes de resolver en definitiva; la Comisión acordó solicitar nuegos antecedentes para unir al expediente.

En uso de la autorización que á la Comisión Provincial fué concedida por la Diputación se señalaron en la siguiente forma las horas en que han de verificarse las subastas de los artículos que á continuación expresamos:

- Cerdos cebados en vivo, día 14 corriente á las 12.
- Garbanzos de Mazagan, día 14 diciembre á las 12.
- Arroz, el mismo día á las 12 y 35 minutos.
- Judías blancas día 15 diciembre á las 12.
- Pastas para sopa, el mismo día á las 12 y 35 minutos.
- Jabón duro id, á las 13 y 10 m.
- Jabón blar co, el día 16 de diciembre á las 12.
- Patatas, el mismo día á las 12 y 35 minutos.
- Vino común, id, á las 13 y 10 minutos.
- Carne, el día 17 siguiente á las 12 minutos.
- Pan de 1.ª clase, el día 8 á las 12.
- Pan de 2.ª id, 11 mismo día á las 12 y 35.
- Y pan de 3.ª clase el mismo día á las 13 y 10 m.

También se acordó señalar el día 17 de diciembre para que á las 12 y 35 tenga efecto la subasta para el suministro de pan y rancho á los presos de la Cárcel de Audiencia.

Se acordó encargar al arquitecto provincial la reforma del trazado del camino vecinal de la Figuera en la forma acordada por el Ayuntamiento de Sóller.

Se aprobó el estado demostrativo de los gastos originados por administración en los edificios provinciales.

Se enteró la Comisión de los estados de movimiento de acogidos en los establecimientos provinciales y después de tratar de otros asuntos de regimen interior, se levantó la sesión.

Notas del Teatro

LÍRICO

El sábado hizo su debut en este coliseo la compañía cómica que dirige el Sr. Balmaña.

El teatro presentaba, engalanado con las reformas introducidas en el mismo y también en la mise en scene, hermoso efecto.

La concurrencia fué bastante numerosa y distinguida.

Las obras puestas en escena fueron *Padrón Municipal* y *Pepita Reyes*; ambas fueron del agrado del público, el que aplaudió, como siempre, las situaciones cómicas que abundan á granel en la primera y celebró el chispeante diálogo y la sencillez de la trama con que los hermanos Quintero, bordaron á la segunda.

La compañía, en su género, es muy aceptable, sobresaliendo en la misma la Srta Pardo y los Sres. Balmaña, Cachet y Venegas.

Todos escucharon aplausos.

La función de anoche fué un suceso para la empresa; en el Lirico se había dado cita toda la buena sociedad palmesana; palcos y butacas rebosaban elegancia y bel eza.

Fué puesta en escena la muy atildada comedia de Serafin y Joaquín Álvarez Quintero, de la que guardabamos excelente impresión.

El público pudo anoche saborear de nuevo esta producción y huyó de comparaciones que en el Teatro son, más que en parte alguna, odiosas.

Los Sres. Cachet y Balmaña y la Srta. Pardo escucharon merecidos aplausos.

Lástima que a guño de los intérpretes exagerara su papel.

A los agricultores

Grar des plantees de almendros y albarqueros de sececo, y de tres años. Estos últimos de pie franco ó sobre almendro á elección. Primera fuerza y clase extra.

Grar vivero de vides americanas, con selección perfecta de las mejores variedades.

Dirigirse á D. Pedro J. Gili, Laboratorio químico y almacén de abonos, Estación los Ferrc-carriles de Mallorca, Palma.

Noticias locales

El precio del almoadrón ha experimentado desde el sábado último un alza notable. Esta mañana se pagaba á 75 pesetas el quintal.

Se halla vacante por traslado la escuela de niñas de Ciudadela dotada con el haber anual de 1.100 pesetas.

El agente de policía Nadal Orell, encargado de la Higiene, ha denunciado al señor Gobernador civil á 5 jóvenes menores de edad que se dedicau á la prostitución.

En el Colegio de Abogados y á disposición de los señores Letrados en ejercicio está expuesto el proyecto de reparto de cuotas de la contribución industrial correspondiente al próximo año de 1904, cuyo proyecto formaron en una reunión celebrada últimamente los Síndicos y clasificadores del citado gremio de abogados.

En la Casa-Cuartel de la guardia civil de esta ciudad tendrá lugar á las once del día primero de Diciembre próximo la venta en pública subasta de las escopetas ocupadas á infractores de la ley de caza por los individuos del expresado cuerpo.

Al anochecer de ayer estuvo á punto de ocurrir una desgracia, por falta de celo de las personas encargadas de vigilar en la vía pública.

Desde hace algunos días que en medio de la calle de la Marina se ha abierto una zanja, la cual por la noche queda tapada, pero sin farolillo anunciador del peligro, y cuando venían del paseo del Muelle los carruajes, uno de ellos, que no vió dicha zanja, cayó sobre ella, no teniéndose que registrar ninguna desgracia, y si el correspondiente susto de las personas que iban dentro.

Ayer por la mañana á un asilado de la Casa de Misericordia mientras estaba departiendo amigablemente varios individuos en la Plaza Mayor, le sobrevino un síncope, cayéndose al suelo y produciéndose una herida en la cabeza: Inmediatamente fué auxiliado por los agentes de la autoridad y trasladado á la casa de Socorro, donde fué curado por el médico de guardia Sr. Gayá y después trasladado en un carruaje al citado asilo.

El herido Antonio Fontanet, que como saben nuestros lectores tuvo la desgracia de caerse mientras iba á buscar leña por las inmediaciones del Castillo de Bellver, continúa en el Hospital en estado bastante satisfactorio.

Por las fuerzas de carabineros fué cojido ayer por la mañana en las inmediaciones del predio *C'a Doña Aina*, un carreton con un caballo que llevaba tres bultos de tabaco de contrabando.

Dicho tabaco fué trasladado á los almacenes de la Arrendataria.

Ayer en las inmediaciones del predio *Son Galcerán* un ciclista que andaba á toda velocidad por la carretera de Valdemosá á Deyá, tuvo la desgracia de chocar contra una pared, destrozando la máquina y quedando tendido en el suelo.

Al poco rato fué recogido por varios individuos y conducido á Palma en un carruaje.

Desde hoy, hasta el próximo día 15 de febrero, el caudal de agua de la fuente *d'en Baster* pertenece á Palma en su totalidad, según oficio enviado por el Presidente del Sindicato al señor Alcalde.

Anoche riñeron varios individuos en la plaza de Quadrado, sacando á relucir un cuchillo uno de los contendientes, del que no llegó hacer uso gracias á la intervención de varios transeúntes.

Muy concurridas se vieron las funciones celebradas ayer tarde y noche en el teatro de *Mar y Tierra* en las que la Compañía que dirigen los señores Llinás y Palet cosechó numerosos aplausos de la concurrencia.

Por llenos se contaron las sesiones dadas ayer en el *Cinematografo Balear* en el que se presentaron gran número de vistas fijas y hermosas películas.

Muchas fueron las personas que aprovechando el hermoso día que hizo ayer, salieron de la capital, viéndose las montañas de Génova y La Vileta frecuentadas por gran número de personas que fueron á buscar setas.

La voz de la verdad

Desde más de quince años los medicamentos *Costanzi* son los únicos que curan cualquier enfermedad venérea ó sífilítica. Para más detalles léase en cuarta página «Milagrosos confites ó inyección anti-venérea y Roob antisifilítico *Costanzi*»

A fin de convencerse de la eficacia de la inyección *Capilar Anti sifilítica del Doctor Stanawowitchz de Moscú* no hay más que probarle un frasco

Nuestros corresponsales

De Pollensa

Es objeto de muchos comentarios en aquella villa, la *disputa* que el sábado próximo pasado tuvieron el Jefe del partido liberal y una importante personalidad que también acaudilla fuerzas políticas y ejerce un cargo en la Diputación Provincial. Se cruzaron duras palabras y por lo visto no salió bien librado el segundo, pues á no intervenir su Señora; puede que lo hubiera pasado mal.

Nos escriben de la citada villa, que el Alcalde sin motivo ni razón legal en que fundarse, se ha negado á permitir se dieran varias funciones en el Teatro de la expresada villa.

No nos atrevemos á consignar sea esto, consecuencia de la derrota sufrida por los mauristas y que sea la primera de las venganzas que se proponen iniciar los que se dicen ser gente de paz y justicia. Bueno será que nuestros lectores sepan que nuestro estimado amigo D. Bartolomé Aloy es propietario del Teatro.—N.

Nuestros telegramas

(Servicio de EL LIBERAL)

Los liberales

En casa de Romanones

Madrid 16, 1

El ex-ministro Sr. Conde de Romanones que tanto ha trabajado para conseguir que se reuniera la Asamblea del partido liberal para designar á la persona que ha de desempeñar la jefatura del mismo, obsequió en sus soberbios salones á los Assembleístas con un «Five ó cloak thea».

Al mismo asistieron más de doscientos diputados y senadores y ex-representantes en Cortes.

No concurrió ningún Monterista.

En la reunión se hizo toda clase de comentarios sobre el resultado de la Asamblea.

Dúdase que de la misma salga nombrado el jefe del partido.

Se asegura que los Ministros de la Guerra y Marina han rectificado su opinión de no permitir la asistencia de los ex-senadores y ex-diputados militares á la Asamblea.

La Asamblea

Madrid 16, 1.

A la hora señalada, se reunió en un salón de sesiones del Senado la Asamblea del partido liberal para proceder á la elección de jefe.

Entre los reunidos reinaba gran ansiedad; los votos que habían de alcanzar los señores Moret y Montero Rios se sabian ya de antemano.

Abierta la Asamblea, ocupó la presidencia el señor Marqués de la Vega de Armijo, quien pronunció un elocuente discurso detallando las altas dotes de mando que reunia el difunto jefe del partido señor Sagasta.

Hizo minucioso detalle de las brillantes campañas políticas que tuvo que librar para salvar en momentos de apuro al trono y al partido; manifestó que todas las libertades conseguidas durante los periodos de la restauración y de la regencia se deben á la iniciativa del Sr. Sagasta.

Recomendó á los presentes que cooperaran con su desinterés y disciplina á la unión del partido liberal, el más fuerte que existe hoy en España, y cuyo programa democrático tanto ansia la nación ver implantado.

El Marqués de la Vega de Armijo fué muy aplaudido.

Acto seguido se procedió á la votación, siendo ésta nominal.

El Marqués de la Vega de Armijo

recogia de manos de los votantes las candidaturas.

Se promovió un fuerte alboroto por los moretistas al ver que depositaban su voto, varios individuos que no pertenecen al partido liberal.

El diputado amigo de Moret, señor Pinau, abandonó el lecho para asistir á la Asamblea, teniendo que andar con muletas, al presentarse á votar fue aplaudido calurosamente por los moretistas.

El Sr. Moret votó con papeleta descubierta en la que estaba escrito el nombre del Sr. Montero Rios.

Practicado el escrutinio, resultó hallarse depositadas en la urna 409 papeletas, de las cuales 210 llevaban impreso el nombre del Sr. Montero Rios y 194 tenían escrito el del Sr. Moret; además hubo un voto á favor del Marqués de la Vega de Armijo y cuatro papeletas en blanco.

Se levantó luego el Presidente, quien dijo, que á pesar de que ninguno de los dos candidatos votados reunieron las dos terceras partes de votos, debía procederse sin embargo á la proclamación de jefe.

Más de la Asamblea.—Vega de Armijo proclamado.

Madrid 16 á la 1

Después de un cuarto de hora de descanso, se reanudó la Asamblea.

Propúose para jefe del partido al Sr. Montero Rios; este no quiso aceptar la designación por no contar con la mayoría de votos.

El Sr. Salvador propuso que se eligiera al Marqués de la Vega de Armijo.

Los amigos del Sr. Moret recibieron con una salva de aplausos la proposición de Amós Salvador.

Los amigos del Sr. Montero Rios protestaron.

Habló luego el Sr. Moret manifestando que en su concepto era muy aceptable la proposición del Sr. Salvador, indicando para jefe al Marqués de la Vega de Armijo, y caso de que no fuese aceptada esta proposición, que siguiera dirigiendo al partido un directorio.

Se promovió un nuevo alboroto.

El Presidente Sr. Marqués de la Vega de Armijo abandonó el salón.

Los Moretistas y Vega de Armijo

Madrid 16, 1.

Los amigos del Sr. Moret en vista del fracaso de la Asamblea, se proponen enviar un Mensaje al Sr. Marqués de la Vega de Armijo ofreciéndole la jefatura del partido liberal.

Créese que éste no la aceptará.

Mensaje á Salmerón

Madrid 16, 1

En vista de que el Gobernador civil Sr. Lacierva había prohibido la manifestación republicana que había de entregar al Sr. Salmerón el mensaje que le elevan los republicanos de esta Corte, se acordó que la entrega la hiciera la Junta Municipal republicana.

Este se dirigió al domicilio del señor Salmerón, haciéndole entrega del expresado mensaje, el cual lleva 50,000 firmas.

Disgusto.—El Emperador de Alemania.

Madrid 16 á las 1.

El marqués de la Vega de Armijo ha manifestado que le causó hondo disgusto el que el Sr. Montero Rios no asistiera á la Asamblea.

Comunican de Berlin que la enfermedad que sufre el Emperador Guillermo es un cáncer.

Sin Asamblea.—Divisiones

Madrid 16 á las 1.

En los circulos políticos ha causado pésimo efecto el resultado obtenido en la Asamblea.

Es opinión general que no se convoquen á nueva Asamblea.

Pués se supone que el resultado sería el mismo obtenido ayer.

Creése que el partido liberal se fraccionará, surgiendo los dos partidos que realmente existen dentro del actual, deslinándose publicamente los campos.

Teatro Lirico

Función para hoy lunes 16 de Noviembre de 1903.

Estreno

LA CICLON

LA CUERDA FLOJA

A las ocho y media en punto.

Turronero de Jijona

Como en los años anteriores y bajo el esmero de costumbre tiene el gusto de ofrecer á su numerosa clientela y al público en general un vastísimo surtido de turrones legítimos de Jijona, Alicante, yema, nieve, mazapán, fruta, avellana, duro y blando, negro, guirlache, imperial, fresa, etc, etc, peladillas de Alcoy, ú garrapiñadas, piñones, anís y cascas de Valencia, pasteles de gloria, mazapán de Toledo, batatas de Málaga, calabazate, y toda clase de confituras y repostería, todo de clase buena y superior.—FRANCISCO GARCIA.

Jaime II, 3 (Frente la casa Singer)

Al Público

La Relojería LA ALEMANA antes situada en la calle de Colón se ha trasladado á la calle de la Platería número 26, pues desde hoy será regentada por un acreditado artista, bajo garantía.

El dueño de dicho establecimiento ha dispuesto, que la gran existencia de relojes de todas clases y otros objetos útiles para todos, en el local de que se trata, se vendan á precios de fabrica, solamente con el beneficio del descuento.

Se garantizan á precios reducidos toda clase de composuras, con preferencia, todas aquellas que en ningún caso hayan tenido resultado. Verlo para creerlo y será confirmado por los mismos instrumentos. Relojería LA ALEMANA, Platería, 26.

A los estudiantes

Con el fin de facilitar la adquisición de las obras de texto, apuntes y programas de las asignaturas que se estudian en las facultades de Derecho, Farmacia y Medicina de la Universidad de Barcelona, el CENTRO DE ANUNCIOS pone en conocimiento de los señores estudiantes que le ha sido conferida la representación de la librería Universitaria que D. Antonio Rosés tiene establecida calle de Pelayo en Barcelona, cuyo CENTRO DE ANUNCIOS admitirá encargos para suscripciones y envío de obras.

Agricultora Industrial Balear

Se vende una partida de cebollas, pro- posiciones en las Oficinas de la Sociedad, Conquistador, 7.

Anuncios mortuorios

Para La Última Hora hasta las cinco de la tarde, para EL LIBERAL hasta las doce de la mañana y para La Almodaina hasta las ocho de la noche se admiten en el CENTRO DE ANUNCIOS, plaza de Santa Eulalia, de dicha hora hasta las cinco de la mañana en el buzón que hay colocado á la izquierda del citado CENTRO á precios según tarifa.

NOTA. Se suplica especifiquen tamaño y página en que debe publicarse el anuncio.

Le Pêlé-Mêle

Es la revista más agradable, más divertida y el mejor pasatiempo para las familias. Suscripción: Seis meses 4 pesetas; un año 7'50 ptas.—Calle de Palacio 2 y 4 frente la Diputación Provincial y plaza de Cort, 12.

Devocionarios

elegantes y caprichosos á precios excesivamente baratos. Palacio 2 y 4 y Plaza de Cort 12.

El Mejor DENTIFRICO Y ANTISEPTICO

Si quereis conservar, la salud y hermo- sura de la boca y libraros de las enfermedades «contagiosas», usad EL ELIXIR Y POLVOS MENTHOLINA BOSCH por lo menos una vez al día y os librareis de aque- lla sensación tan desagradable, llamada «mal gusto de la boca», que denuncia la presencia de sustancias félicas ó corrompi- das que es preciso destruir. Su uso es indispensable á todas las fami- lias, porque sirve para la curación de todas las enfermedades de la boca, como el «es- corbuto», los «flamones», las «caries denta- rias» (causals), la «debilidad de las en- ías» ó sea cuando estando blandas sangran al menor contacto y el «terrible dolor de muelas».

De venta, en las principales Farmacias y Perfumerías.

Tipo-litografía de B. Rotger

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convulsiones, dispepsias, pereza de digerir, raquitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL, se curan pronto tomando el acreditado

ELIXIR CALLOL

Mejoramiento de gusto agradable y resultados rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas, casi siempre desde las primeras tomas. Depósito: Farmacia Callol, Diputación 33, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Aprobado por la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona y recomendado por toda la clase médica.

GRANDES ALMACENES DE PAÑERÍA, SASTRERÍA Y NOVEDADES DE B. GUMBAU é HIJOS (s. en c.) Tomeu de cats ATLOTS

La norma de esta casa, es economía y prontitud en el servicio

Expléndidos surtidos de géneros para la estación de INVIERNO

Jaime II-87 al 93 y Escursach 16 y 18

El Bordado Económico Español Un año 7,50 pesetas
La Guirnalda y la Bordadora
 1.ª edición de lujo 20 ptas. al año. 2.ª edición sencilla 15 ptas. al año

El Eco de la Moda
 Revista semanal, edición española de *Le Petit Echo de la Mode* de París; se publica los mismos días en España que en Francia con los mismos grabados, patrones cortados y texto doctrinal. Precio 0'15 céntimos número.

El Salón de la Moda
 Periódico quincenal, indispensable para las familias, con figurines iluminados y CINCO TOMOS ricamente encuadernados TODO por CUATRO reales semanales.

El Mundo Científico
 Revista semanal ilustrada. Suscripción: 2'50 ptas. trimestre; número suelto 0'05

El Cofrecito de Labores Un año 15 pesetas

La Perla Artística Un año 12 pesetas

El Arte de los Encajes Un año 7 pesetas.

La Mariposa Un año 4 pesetas.

Pluma y Lapiz Revista literaria hispano americana Suscripción: 6 ptas semestre, número suelto 0'20.

La Ilustración Artística Periódico semanal de Literatura, Artes y Ciencias.

Hispania Revista quincenal ilustrada. Suscripción: Un año 20 ptas. 6 meses 10 ptas. Número suelto 1 peseta.

Hojas Selectas Revista para todos. Suscripción: 1 año 10 pesetas; número suelto 1 peseta.

Se venden y admiten suscripciones en la calle de Isclacio 2 y 4 y Plaza de Cort 12.

Imprenta y Litografía
 DE **BARTOLOME ROTGER**
 San Pedro Nolascó 7, Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial, y Plaza de Cort 12

Esta casa, además de la confección de toda clase de impresiones, se encarga de proporcionar a sus favorecedores, con prontitud y economía, cuantos libros y folletos se le pidan; cuida de hacer suscripciones a periódicos y revistas, tanto nacionales como extranjeras, mediante una módica comisión; facilita toda clase de estampas en cromo, grabado en acero, heliografía y fotografía, de las principales casas nacionales y extranjeras; especialidad en re-urdos mortuorios, de primera categoría y misa nueva, imágenes de santos y fotografías para encubramientos de ceras; abundante y variado surtido de efectos de escritorio y dibujo; papeles tintados, rayados, comerciales y ciudadiculaos para cartas en todos tamaños y lites; estuches y sobres de todas clases, libros rayados y cuadernos, cartón secante, obleas, tiras, ortoplumas, lápices, afilapípicos, limpia plumas, recafimas, goma, vades y todos cuantos objetos anexas a este ramo.
 Extraordinario surtido de obras y material de 1.ª y 2.ª enseñanza, á precios sumamente económicos.

Don Pedro del Puñalet
 Hermoso drama en tres actos y en verso original de DON JUAN PALOU Y COLL.
 Se halla de venta en la librería de Rotger al precio de dos pesetas.

Grandes talleres movidos á vapor
 DE **CAJAS PARA COCHES**
 DE **Vicente Díaz y C.ª**
 Fábrica, 18-Arrabal
 Esta casa construye modelos especiales y urge al público no olvide visitar sus talleres antes de comprar cualquier objeto.
 Fábrica, 18-Arrabal

GANGA por 3 reales
 50 sobres y 50 pliegos de papel inglés, colocados en un bonito estuche.
 Los hay de venta en la calle de Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial y en la Plaza de Cort 12.
 Cuadernos pautados para bandurria, guitarra y laúd
 Librería de Rotger, Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial

Servicio semanal y directo entre Palma Marsella y Argel
 el vapor francés **BASTIAIS**
 Para más informes dirigirse á la AGENCIA DEL VAPOR, Monjas 14

CONFITES ANTIVENEREOS



Inventor de los renombrados medicamentos **COSTANZI**
 Diputación, 455, Bna.

ROB ANTISIFILITICO INYECCION VEJEAL **COSTANZI**

Las celebridades médicas nacionales y extranjeras, después de una larga experiencia, le han convalidado y certificado, que para curar radicalmente la purgación reciente y crónica, gota miliar, prostatas, úlceras, flujo blanco de las mujeres, arcillas, catarro de la vejiga, escorres, cálculos, retención de orina y en 20 ó 30 días los estreñimientos urtrales (estrechez) aunque sean crónicos de más de 40 años, y evitar las pelirotisimas sordas no hay medicamentos más milagrosos que los (CONFITE) E INYECCION COSTANZI.
 También certifican que para curar cualquier enfermedad sífilítica en vista de que el Iodo y el mercurio son dañinos para la salud nada mejor que el ROB COSTANZI pues no solo cura radicalmente la sífilis sino que estriba los malos efectos que producen estas substancias que, como es sabido, causan en ferres edades no muy fáciles de curar. El inventor Angelo Costanzi, calle Diputación, 455, Barcelona, seguro del buen éxito de sus medicamentos mediate un trato con él, admite á los incredulos el pago una vez curados. Consultas médicas en casa del inventor, Diputación, 349, Barcelona, todos los días á las 12, y las consultas que se le hacen por escrito contera gratis y con reserva. Precio de la inyección, 4 pesetas. Confites antivenereos para quienes no quieran usar inyecciones, 5 pesetas. Rob antisyfilitico, 4 pesetas.—De venta en Palma de Mallorca en la Farmacia de D. Juan Vaznuela, plaza de la Cuartera número 14 y en casa del inventor, Diputación 349, Barcelona.

que el ROB COSTANZI pues no solo cura radicalmente la sífilis sino que estriba los malos efectos que producen estas substancias que, como es sabido, causan en ferres edades no muy fáciles de curar. El inventor Angelo Costanzi, calle Diputación, 455, Barcelona, seguro del buen éxito de sus medicamentos mediate un trato con él, admite á los incredulos el pago una vez curados. Consultas médicas en casa del inventor, Diputación, 349, Barcelona, todos los días á las 12, y las consultas que se le hacen por escrito contera gratis y con reserva. Precio de la inyección, 4 pesetas. Confites antivenereos para quienes no quieran usar inyecciones, 5 pesetas. Rob antisyfilitico, 4 pesetas.—De venta en Palma de Mallorca en la Farmacia de D. Juan Vaznuela, plaza de la Cuartera número 14 y en casa del inventor, Diputación 349, Barcelona.

CALZADO DE LUJO LA BALEAR

Modelos de Paris, Londres y Madrid
 Precios económicos

PELAIRES, 1 ESQUINA SAN NICOLAS
J. GARAU VIDAL
 Sucesor de Patricio Serra

A todos los que sufren del estómago

Nada los curará con mayor prontitud y seguridad, con o el

Vino de Pepsina y Coca del Perú

que con ingredientes de pureza bien reconocida para el farmacéutico J. Sureda Literas, de Palma de Mallorca.
 Al precio de 2 ptas. frasco, se despacha en todas las buenas farmacias de la isla.

PERFUMERIA

Polvos, jabones y toda clase de esencias para tocador
 Especialidad en jabones de glicerina y parentes, savia de sándalo y extrafinos á precios baratísimos.
 Calle de Palacio 2 y 4 y Plaza de Cort 12.

AGENCIA FUNERARIA DE NARCISO PUIG

Jovellanos, 16, 1.
 LA MAS ECONOMICA—LA MAS ACREDITADA
 LA QUE OFRECE MAS SEGURIDADES Y GARANTIAS
 SERVICIO COMPLETO

Devocionarios, buenos, bonitos y baratos

Se han recibido de todas partes en la tienda de Rotger, Palacio 2 y 4 frente la Diputación Provincial y Plaza de Cort 12.

LA FERRETERIA Y DROGUERIA
LA CATALANA
 DE FRANCISCO CASTELLET
 por dentro del edificio ha trasladado su establecimiento en la PLAZA DE PALOU Y COLL, antes PLAZA ACEITE números 2 y 3
NO EQUIVOCARSE
BANCH DE SOLI
PIANOS ORTIZ y CUSSÓ
 Estos pianos no tienen rival en España, y se han impuesto irremisiblemente á todas las marcas españolas desde 1900 por su reputación ya universal.
 Además los de R. MAURELL y los ESTELA BERNAREGGI.
 Toda persona que ALQUILE por CINCO Duros mensuales ó de estos pianos se cederá en propiedad á los 6 meses. El número 1 y el número 2 por 5 duros y medio idem, y los ORTIZ P. CUSSÓ, el número 7 á 6 duros á los cuarenta meses.
 También se alquilan usados y ARMONIUM á precios muy económicos.
 NOTA.—Todas las piezas de música anunciadas en otras casas se encuentran en **CASA PERRELLÓ Unión 19, Palma**
 La Fábrica de mayor producción, exportación y reputación universal.

300 B. CASTELL
 Misas, Versículos, Motetes, Oratorios, etc., etc.
 Duos para Piano y Armonium.
 Trios para Violín, Armonium y Piano.
 Coros para Orfeones
 Santo Domingo, 4, 6 y 8—PALMA
 NOTA.—Esta casa sirve cualquier pedido que se le haga desde los pueblos de la isla á vuelta de correo, sin aumento de precio.

Pomada Anti-herpética Bosch
 Utilísima para la curación de las enfermedades de la piel: herpes (brians), úlceras, erupciones, grietas en los pezones, alrurranes, llagas, etc.
 De venta: Farmacia Bosch—MANACOR—EN PALMA: Farmacia de D. J. Valenzuela (Cuartera 1.) y Centro Farmacéutico.—UEA PESETA bote.

Isleña Marítima
 COMPANIA MALLORQUINA DE VAPORES
 Servicio decenal y directo entre
Palma y Marsella
 con escala en FOLLER por los acreditados vapores
 Bellver—ataluña—Paelear—Isleño—Lulio
LA CATALANA
 Compañía de Seguros contra incendios á prima fija
 Domiciliada en Barcelona: Dormitorio de San Francisco, 5
 Agente General en Baleares: Baltasar Pujol, Unión 57, frente la plaza del Mercado.—PALMA